



Revista de Claseshistoria

Publicación digital de Historia y Ciencias Sociales

Artículo Nº 227

15 de octubre de 2011

ISSN 1989-4988

DEPÓSITO LEGAL MA 1356-2011

[Revista](#)

[Índice de Autores](#)

[Claseshistoria.com](#)

EL HOUSIN HELAL OURIACHEN

La transformación de los foros en el urbanismo tardoantiguo

RESUMEN

Se analiza el foro de la ciudad clásica en el Mediterráneo y en el Atlántico, porque es un espacio de transformación que permitirá la consiguiente conformación de complejos industriales, conjuntos funerarios o de establecimientos eclesiásticos, pero no siempre fue objeto de cambios de larga duración en correlación con la ciudad tardoantigua; en su defecto, fue abandonado y posteriormente amortizado.

PALABRAS CLAVE

Foro, Cristianización, Ciudad, Mutaciones, Permanencias.

El Housin Helal Ouriachen

Doctor en Arqueología. Profesor de Instituto privado

alexandrus.magnus@gmail.com

Claseshistoria.com

15/10/2011

INTRODUCCIÓN

El foro es un conjunto de *aedes* públicos donde se instalan las entidades regidoras de la ciudad romana; un escenario estatuario-epigráfico en el que el arte deja constancia de la memoria cívica; y, un espacio de representación, donde el ceremonial colectivo trata de oficiar una concordia entre el poder de los dioses, la autoridad del Imperio y la dignidad de sus élites locales (1). El foro, pues, fue el centro simbólico y sociopolítico de la *civitas* en el Alto Imperio e incluso durante la romanidad tardía (2), periodo en la cual su permanencia o desestructuración dependió de múltiples factores que sólo se definen en correspondencia con la evolución concreta de cada ciudad (3). Por ello, se examinan los urbanismos regionales para percibir la evolución de los foros durante la Antigüedad Tardía.

BAETICA

En *Corduba*, el foro provincial dejó de funcionar como tal a lo largo del s. IV; y, el foro colonial le sucede lo mismo en un momento indeterminado entre los s. IV y V (4). En ambos casos, la falta de operatividad ha sido explicada mediante la enorme laxitud de las instituciones locales, el cambio de capitalidad en beneficio de *Hispalis*, el abandono de lugares privilegiados, el presunto palacio de Cercadilla, los enterramientos *in urbe*, la privatización doméstica y la formación de vertederos (5). En *Munigua*, los seísmos y la edificación privada no terminaron con el *forum*, pues, algunos materiales numismáticos sugieren una relativa actividad pública en la zona Este y, en especial, en la calle de las Termas entre finales del s. IV y gran parte del s. V; en cualquier caso, una necrópolis intraurbana amortizará dicha zona a inicios del s. VI (6). En *Astigi*, los diversos grupos forenses fueron gradualmente sustituidos por estructuras habitacionales, en contraste, el principal *forum* (Plaza España, El Salón) se mantuvo activo e intacto; en efecto, la relativa descomposición no alteró sus estructuras entre los s. IV y VII, aunque sí lo logrará la invasión funeraria de época emiral (7). En *Aurgi*, una de las áreas públicas (c/ Santo Domingo) atestigua la conversión gradual del foro en basurero desde finales del s. IV (8). En *Iliberri*, una iglesia y un castillo se implantan sobre el foro de la colina alhambrense en los primeros siglos altomedievales (9); dicho de otra manera, hubo una patente y distinta continuidad del espacio público, mientras que el foro fundacional ya habría sido amortizado en época bajoimperial. En *Itálica*, el foro padeció la supresión de ciertas calles en el s. IV, pero su desolación sólo ocurrirá a lo largo del s. V (10). En *Carteia*, el foro cambió como verifica la existencia tardorromana de un cementerio, un vertedero y unos establecimientos privados, pero su utilización como cantera supondrá su total liquidación a partir del s. VI (11). En *Regina*, pese a la reocupación doméstica

e industrial, el foro siguió hasta comienzos del s. V, cuando acontece tanto la oclusión de las cloacas como un enterramiento en plena zona intramuros (12). En *Carmo*, la implantación doméstica y funeraria eliminó el entramado público del foro desde finales del s. III (13). En *Baelo*, el foro mutó como demuestra el abandono de la basílica, la conversión del *macellum* en basurero, la edificación de viviendas o el cierre de ciertas calles entre la segunda mitad del s. III y la primera mitad del s. VI; aún así, se pudo preservar un pequeño sector con varios *aedes* públicos entre los años 550 y 650 (14). En *Gades*, el foro debió de dejarse como consecuencia de las inclinaciones portuarias y territoriales de la dinámica socioeconómica, de ahí que subsistiese indemne hasta la etapa altomedieval, cuando fue usado como cantera (15). Por último, en *Hispalis*, entre los s. IV y VII, la capitalidad provincial y su rango de sede regia permitieron una cierta continuidad funcional del *forum* sin grandes variaciones estructurales, pervivencia que se dará también en la *Isbiliya* omeya (16).

HISPANIAS

En *Pollentia*, la transformación del foro estuvo condicionada por la edificación de una muralla entre los s. IV y IX; probablemente, sea de época bizantina (17). En *Dianium*, una reordenación topográfica hizo desaparecer todo un sector público durante el s. III, pese a ello, el foro pudo seguir hasta el s. V (18). En *Emporion*, la ruina de los edificios públicos suscitó el abandono del centro público y el posterior traslado hacia la primitiva *Palaiapolis* (19). En *Barcino*, el foro siguió actuando como un área pública de carácter secular hasta el s. IX; de hecho, esto se ha relacionado con la disposición periférica o marginal de la cristianización desde los instantes iniciales del s. V (20). En *Tarraco*, el foro provincial dejó de estar activo en el año 440, a partir del cual se fue amortizando mediante la edificación de casas, iglesias y vertederos (21). En *Valentia*, un complejo episcopal se levantó en el *forum* entre el s. VI y el VII (22). En *Acci*, la basílica de Sta. María se alzó en el foro durante la segunda mitad del s. V; posteriormente, el capitolio se convertirá en un castillo godo (23). En *Castulo*, el foro quedó inerte en el s. V (24), si bien esta dejación no conllevaría una metamorfosis, al menos durante los primeros siglos del Alto Medievo. En *Carthago Nova*, ciertos sectores del foro se abandonaron a mediados del s. II; otros, en cambio, se mantendrán entre los s. V y VII, periodo en el cual empezaron a proliferar los basureros y las sepulturas *in urbe* (25). En *Clunia*, una de las áreas contiguas al foro fue mutando en una área funeraria desde el s. V (26). En última instancia, en *Emérita*, los foros no padecieron la descomposición y, menos aún, la cristianización a lo largo de la romanidad tardía, después de la cual sus estructuras conocerán la privatización y el desmantelamiento material (27).

ITALIA

En *Roma*, los foros subsistieron frente a la cristianización y la degradación hasta el s. VI (28). En *Luni*, se renunció al foro a finales del s. VI, sin embargo, la edilicia local le confirió rápidamente una función doméstica (29). En *Aquileia*, el foro fue abandonado

a principios del s. V; y, en consecuencia, sus materiales se reutilizaron para reparar las murallas (30). En *Brixia*, *Lucca* y *Verona*, los centros públicos se vieron afectados por una intensa ruralización (31). En *Sant'Antioco*, *Carales* y *Nora*, los foros siguieron aún activos entre los años 400 y 456; lógicamente, su papel urbanístico se irá descartando desde el s. VI (32). Frente a ese panorama, se contraponen la precoz y honda mutación de los foros en la mayoría de ciudades de las provincias meridionales, donde los foros habrían desaparecido entre los s. III y V (33).

ÁFRICA

En *Belalis Maior*, el foro se mantuvo activo hasta la segunda mitad del s. VII, de hecho, no fue objeto de cristianización (34). En *Sabratha*, el foro acabó convirtiéndose en un cementerio cristiano en la primera mitad del s. VI (35). En *Tipasa*, se edificó un *forum* y un complejo eclesiástico en el s. IV y en lados distantes del recinto urbano, aunque la basílica pagana ya estaba operando como residencia episcopal hacia mediados del s. VII (36). En *Hippo Reggius*, el foro se vio alterado durante la segunda década del s. V, modificación que se relaciona con el gran proyecto funerario y cultural del cristianismo agustino (37). En *Iol Caesarea*, la Iglesia reformó una parte del foro para establecer un mercado a mediados del s. V y, la otra seguirá conservando ciertos edificios de índole institucional (38). En *Thuburbo Maius*, el centro público había cambiado como verifica la existencia de una prensa oleícola durante la romanidad tardía (39). En *Timgdad*, el foro quedó ocupado por prensas de aceite desde el s. V (40). En *Sbeitla*, el *forum* se vio reducido entre los s. V y VII; así, lo parece insinuar la invasión de una iglesia y la utilización industrial de la principal calle de la ciudad (41). En *Dougga*, el foro estaba degradado cuando los *milites* bizantinos lo convirtieron en fortificación (42). En *Cuicul*, el foro se pobló de iglesias y viviendas en las primeras décadas del s. V (43). En último lugar, en *Bacarus*, el foro albergó diversas instalaciones artesanales para reutilizar el material de sus edificios a partir de la segunda mitad del s. V (44).

GALIAS

Los *fora* de *Lugdunum*, *Arelate*, *Vienne* y otras capitales provinciales se transformaron de diversas formas entre los s. VI y VII, mientras que las ciudades de menor categoría administrativa ya habían desistido de tales centros públicos en beneficio de la ciudad cristiana (45).

BRITANNIA

Los *fora* se descompusieron generalmente a lo largo del s. IV. En *Viroconium*, el foro fue abandonado y derruido entre los años 300 y 350 (46). En *Glevum*, el foro se dividió en varias estancias domésticas e industriales hacia el año 370 (47). En *Verulamium*, entre principios del s. IV y mediados del s. V, el foro sufrió una profusa construcción de

casas (48). En *Londinium*, el *forum* quedó inutilizado desde el año 350 (49). En *Aquae Sulis*, una parte amplia del centro público declinó en la segunda mitad del s. IV; desde entonces, se manifestará la edilicia privada (50). En *Calleva Atrebatum*, el foro entró en semiruina y en proceso de desmantelamiento en el s. IV; más tarde, se convertirá en una base militar (51). Finalmente, en *Corinium*, el foro estuvo en uso hasta finales del segundo cuarto del V (52).

PROVINCIAS BALCÁNICAS

En los Balcanes, incluida su zona insular, los foros cambiaron o bien se abandonaron en consonancia con las invasiones bárbaras; en este sentido, los centros públicos de *Stobi*, *Nicópolis* y *Philópolis* a partir del s. VI (53). La misma relación acontece en las ágoras de *Esparta*, *Argos*, *Atenas* y *Corinto* entre finales del s. VI e inicios del VII (54). En *Thasos*, una iglesia se fijó sobre un sector del *forum* en el s. V (55). Por último, en *Philipos*, el foro permaneció con ciertas estructuras de cambio hasta el s. VI (56).

ASIA MENOR

El foro de *Anemurium* sufrió la abusiva ocupación de inquilinos pobres y de pequeños mercaderes y artesanos, aunque no dejará de funcionar hasta finales del s. VI (57). En *Afrodiasias*, el ágora padeció un puntual establecimiento eclesiástico; y, aún así, pudo seguir actuando hasta el s. VII, cuando el imperialismo sasánida habría ocasionado su dejadez o su cataclismo (58), tal y como ocurrió en los *fora* de *Sardes* y *Ephesos* (59). No obstante, la cristianización fue otro fenómeno causal; especialmente, en los ágoras de *Kremna* y *Sagalassos* durante el s. VI (60).

SYRIA, PALAESTINA Y ÁFRICA ORIENTAL

Los foros mutaron también en áreas domésticas, industriales, mercantiles o religiosas en los s. V y VI (61), si bien estos elementos urbanos decayeron a partir de la segunda mitad del s. VI (62).

CONCLUSIÓN

El foro fue indirecta o directamente el elemento capital en el cual se basó la transición urbana hacia nuevos modelos de ciudad. Precisamente, en unos casos, sus materiales se reutilizarán en la edilicia militar, privada y eclesiástica; y, en otros, sus estructuras monumentales y sus privilegiados lugares facilitarán una reocupación de tipo industrial, residencial y, por lo general, secular, así como una reutilización cultural. No obstante, la superposición religiosa no se verifica como la pauta dominante, sobre todo, en la etapa tardorromana, ya que los foros siguieron operativos fundamentalmente en las capitales provinciales y en ciertas ciudades administrativas, ante lo cual la Iglesia era consciente de la ausencia de áreas céntricas y libres suficientemente extensas para albergar la topografía cristiana, problema éste que indica la incapacidad de la cristianización para superar la permanencia de la ciudad clásica (63); en cualquier caso, muchos obispos

prefirieron los alrededores del *forum* o las zonas extramuros, donde llevarían a cabo el establecimiento monumental de la Iglesia (64), hecho que expresa el potencial de las sedes episcopales como poder fáctico a la hora de promover un programa edilicio. Sin duda, esto debió de descentralizar a aquellos foros que aún permanecían en uso en el s. V (65), tras el cual algunos fueron abandonados o reducidos a meras plazas (66), de todos modos, la tendencia general es que no pudieron sobrepasar la romanidad tardía con las condiciones físicas y funcionales del periodo altoimperial (67); pese a ello, hay siempre ciertas excepciones.

NOTAS

- (1) Rodríguez Neila, Juan Francisco: "La ciudad como 'espacio de representación' de las élites municipales en la Bética romana", *Estudios sobre las ciudades de la Bética*, Granada, 2002, Pág. 355; Jiménez Salvador, José Luis: "Los escenarios de representación en las ciudades romanas de Hispania", *La decoración arquitectónica en las ciudades romanas de Occidente, Actas del Congreso (Cartagena, 2003)*, Murcia, 2004, Pág. 383. Una centralidad que no siempre sería geográfica, porque los foros de *Baelo* e *Hispalis* no se sitúan en el cruce de las dos calles principales, según las reglas vitrubianas. Cf. Varios Autores: *Los foros romanos de las provincias occidentales*, Madrid, 1987.
- (2) Chevalier, Richard: "Le forum dans la mentalité collective romaine: l'espace-temps de la cité", *Forum et Plaza Mayor dans le monde antique*, Paris, 1978, Págs. 27-28.
- (3) Gonzalez Blanco, Antonino: *Urbanismo romano en la región de Murcia*, Murcia, 1996, Pág. 169.
- (4) Stylow, Armin: "Apuntes sobre el urbanismo de la Córdoba romana", *Städtebild und Ideologie. Die Monumentalisierung hispanischer Städte zwischen Republik und Kaiserzeit (Kolloquium in Madrid, 1987)*, München, 1990, Págs. 259-282. Aunque es probable una parcial permanencia física y funcional de alguno de los foros como plaza pública.
- (5) Hidalgo, Rafael: "Nuevos datos sobre el urbanismo de *Colonia Patricia Corduba*: Excavación arqueológica en la calle Ramírez de las Casas-Deza, 13", *AAC* 4, 1993, Págs. 91-134; Aparicio, L. y Ángel Ventura: "*Flamen* provincial documentado en Córdoba y nuevos datos sobre el foro de la *Colonia Patricia*", *Anales de Arqueología Cordobesa* 7, 1996, Pág. 257; Murillo, J. F. et alii: "Córdoba: 300-1236 D.C. Un milenio de transformaciones urbanas", *Papers of the Medieval Europe Brugge Conference, vol. 1, Urbanism in Medieval Europe*, Zellik Asse, 1997, Págs. 49-50; Carrasco, Isabel: "Intervención arqueológica de urgencia en un solar sito en calle Góngora número 13 esquina a calle Teniente Braulio Laportilla (Córdoba)", *Anuario de Arqueología de Andalucía* 1997, 2001, Pág. 207.
- (6) Schattner, Thomas: *Munigua. Cuarenta años de investigaciones*, Sevilla, 2003, Págs. 95 y 218.
- (7) Ordoñez, Salvador: *Colonia Augusta Firma Astigi*, Écija, 1988; Sáez, Pedro et alii: *Carta arqueológica municipal. Écija, 1: La ciudad*, Sevilla, Pág. 34; Romo, Alicia et alii: "De las termas a la *mackbara*. Intervención Arqueológica en la Plaza de España de Écija (Sevilla)", *Anuario de Arqueología de Andalucía* 1998, 2007, Pág. 979.
- (8) Bellón, J. P. y C. Rueda: "¿De foro a vertedero? Perdidos en el *Decumanus Maximus* de Aurgi. Resultados de la intervención arqueológica de urgencia en la calle

Santo Domingo, 19 a 25, de Jaén”, *Arqueología y Territorio Medieval* 8, 2001, Pág. 176.

(9) Gallego Burín, Antonio: *Granada, Guía artística e histórica de la ciudad*, Granada, 1961, Págs. 64-65.

(10) García Moreno, Luis Agustín: “La ciudad en la Antigüedad Tardía (s. V-VII)”, *Complutum y las ciudades hispanas en la Antigüedad Tardía, Actas del I Encuentro Hispania en la Antigüedad Tardía (Alcalá de Henares, 1996)*, Alcalá de Henares, 1999, Pág. 10.

(11) Roldán, L. *et alii*: *Carteia*, Madrid, 1998, Págs. 198 y 202.

(12) Álvarez, José María y J. L. Mosquera: “Excavaciones en Regina (1986-1990)”, *Extremadura Arqueológica* II, 1991, Págs. 362-364 y 368.

(13) Beltrán Fortes, José: “Apuntes Sobre la Arqueología Romana de Carmona”, *Carmona Revista de Estudio Locales*, vol. II, 2004, Págs. 888 y 892; Anglada, Rocío y Elisabeth Conlin Hayes: “Excavación de urgencia en la calle Real 39 de Carmona: el baptisterio y el cementerio de época visigoda”, *Anuario Arqueológico de Andalucía* (1998), II, Sevilla, 2007, Págs. 943 y 945.

(14) Cf. Alvar, Javier: “Los cultos místicos en la Bética”, *Actas del I Coloquio de Historia Antigua de Andalucía (Córdoba, 1988)*, vol. 2, Córdoba, 1993, Págs. 229-230; Sillières, Pierre: *Baelo Claudia, una ciudad romana de la Bética*, Madrid, 1997, Págs. 57-58.

(15) Lomas Salmonte, Francisco Javier y Rafael Sánchez Saus: *Cádiz entre la leyenda y el olvido: épocas, antigua y media*, vol. 1, Cádiz, 1991, Pág. 175.

(16) Tarradellas, Cristina: “Topografía urbana de Sevilla durante la Antigüedad Tardía”, *V Reunión de Arqueología Cristiana Hispánica (Cartagena, 1998)*, Barcelona, 2000, Págs. 280-281.

(17) Orfila Pons, Margarita *et alii*: “El *forum* de la ciutat romana de Pollentia: estat actual de les investigacions”, *I Jornades d’Estudis Locals d’Alcúdia (Alcudia, 1998)*, Alcudia, 2000, Págs. 85-89.

(18) Gutiérrez Lloret, Sonia: “El poblamiento tardorromano en Alicante a través de los testimonios materiales: estado de la cuestión y perspectivas”, *Antigüedad y Cristianismo* 5, 1988, Págs. 328-338.

(19) Nolla, Josep María: “Ampurias en la antigüedad tardía. Una nueva perspectiva”, *Archivo Español de Arqueología* 66, 1993, Págs. 207-224.

(20) Varios Autores: *Catalunya Romànica, Enciclopèdia Catalana*, t. XX, Barcelona, 1992; De Palol, Pere: “Transformaciones urbanas en Hispania durante el Bajo Imperio: los ejemplos de Barcino, Tarraco y Clunia. Trascendencia del modelo de época

visigoda: Toledo”, *Felix Temporis Reparatio, Atti del Convegno Archeologico Internaz. Milano, capitale dell’Impero Romano, (Milano, 1990)*, Milano, 1992, Págs. 383-387. Si bien cabe señalar que el *forum* permanece intacto, al menos hasta el s. VI. Cf. Gurt, Josep María y Cristina Godoy: “Barcino, de sede imperial a *Urbs regia* en época visigoda”, *Sedes Regiae (ann. 400-800)*, Barcelona, 2000, Pág. 434. No obstante, no se conocen cuál fue su funcionamiento específico.

(21) De Palol, Pere: *Op. Cit.*, 1992, Pág. 387; Vilaseca, A. y J. Dicoli: “Excavacions a l'àrea del forum provincial: Plaça del Rei, núm. 4, Casa- Museu Castellarnau”, *Tarraco 99: Arqueologia d'una capital provincial romana (Tarragona, 1999)*, Tarragona, 2000, Págs. 47-52.

(22) López i Vilar, J: “Excavacions al Pla de Sant Miguel”, *El monuments provincials de Tarraco: noves aportacions al seu coneixement*, Tarragona, 1993, Págs. 245-255.

(23) Calvo Gálvez, M *et alii*: “Las últimas excavaciones (1992-1998) del solar de l’Almoína: nuevos datos de la zona episcopal de Valentia”, *VI Reunión de Arqueología Cristiana Hispánica (Valencia, 2003)*, Barcelona, 2005, Págs. 63-86.

(24) Asenjo, Carlos: *De Acci a Guadix*, Granada, 1980, Pág. 175.

(25) Cf. Arce Martínez, Javier: “La ciudad en la España tardorromana: ¿Continuidad o discontinuidad?”, *Ciudad y Comunidad cívica en Hispania (s. II y III d.C.)*, Madrid, Pág. 182. El foro estuvo operativo como verifican las reparaciones edilicias de los s. III y IV.

(26) Ruiz, Elena: “Los niveles de abandono del s. II d.C. en Cartagena: Los contextos de la callejería, nº 12”, *Actas del XXIII Congreso Nacional de Arqueología (Elche, 1995)*, Elche, 1997, Pág. 507; Berrocal, María del Carmen: “Aproximación a un nuevo espacio de necrópolis en Carthago-Spartaria”, *Mastia 1*, 2002, Págs. 221-225.

(27) De Palol, Pere: *Op. Cit.*, 1992, Pág. 381-382.

(28) Mateos, Pedro: “El culto de Santa Eulalia y su influencia en el Urbanismo emeritense (siglos IV-VI)”, *Extremadura Arqueológica III*, 1992, Pág. 62; Alba, Miguel: “La vivienda en Emérita durante la Antigüedad Tardía: propuesta de un modelo para Hispania”, *VI Reunión de Arqueología Cristiana Hispánica (Valencia, 2003)*, Barcelona, 2005a, Pág. 140; Ídem: “Evolución y final de los espacios romanos emeritenses a la luz de los datos arqueológicos (pautas de transformación de la ciudad tardoantigua y altomedieval)”, *Augusta Emérita: Territorios, Espacios, Imágenes y Gente. La Lusitania Romana*, Mérida, 2005b, Pág. 214.

(29) Delogu, Paolo: “*Solium Imperii- Urbs Ecclesiae*. Roma fra la tarda Antichità e l’Alto Medioevo”, *Sedes Regiae (ann. 400-800)*, Barcelona, 2000, Págs. 96.

- (30) Ward Perkins, Bryan: "Two Byzantine houses at Luni", *Papers of the British School at Rome* 49, 1981, Págs. 91-98.
- (31) Sotinel, Claire: *Identité civique et Christianisme: Aquilée du IIIe au VIe siècle*, Rome, Pág. 32.
- (32) García Moreno, Luis Agustín: *Op. Cit.*, 1999, Pág. 10.
- (33) Ghiotto, Andrea Raffaele: *L'architettura romana nelle città della Sardegna*, Roma, 2004, Pág. 68, tabla 3.
- (34) Para *Lucania/Bruttii, Apulia/Calabria y Sicilia*, Arthur, Paul: "Le città in Italia meridionale in età tardoantica", *Atti XXVIII, Convegno di Studi sulla Magna Grecia (Tarento, 1998)*, Tarento, 1999, Págs. 174 y 188. Cabe señalar la continuidad relativa de algunos foros. Cf. Baldini, I: "L'edilizia abitativa urbana in Italia meridionale tra IV e VI secolo", *42 Corsi di Cultura sull'Arte Ravennate e Bizantina*, 1995, Págs. 17-46.
- (35) Potter, T. W: "Le città romane dell'Africa Settentrionale nel periodo vandálico", P. Delogu (acd), *Atti di Convegno (Cosenza, 1998)*, Cosenza, 2001, Pág. 125.
- (36) Kenrick, P. M: *Excavations at Sabratha 1948-1951*, London, 1986.
- (37) Gui, I. et alii: *Les Basiliques chrétiennes d'Afrique du Nord, I, Inventaire de l'Algérie*, 2 vols. Paris, 1992.
- (38) Potter, T. W: "City and territory in Roman Algeria: the case of Iol Caesarea", *Journal of Roman Archaeology* 1, 1988, Págs. 190-196.
- (39) Potter, T. W: *Towns in Late Antiquity: Iol Caesarea and its Context*, Sheffield, 1995, Págs. 103-105.
- (40) Potter, T. W: *Op. Cit.*, 2001, Págs. 119-121.
- (41) Roskams, S: "The urban transition in the Maghreb", *Early Medieval Town in West Mediterranean*, Mantova, 1996a, Págs. 45-57.
- (42) Roskams, S: "Urban Transitions in North Africa: Roman and medieval towns of the Maghreb", *Towns in Transition: studies of the Late Antique and medieval urban landscape*, Leicester, 1996b, Págs. 159-83.
- (43) Thébert, Yvon et J. L. Biget: *L'Afrique après la disparition de la cité classique. L'Afrique dans l'Occident Romain. 1er siècle av J.C. -IVe siècle ap J.C.*, Rome, 1990.
- (44) Février, Paul Albert: *Approches du Maghreb romain*, 2 vols. Aix-en-Provence, 1989-1990.

- (45) Guéry, R: "L'occupation de Rougga (Bacarus) d'après la stratigraphie du forum", *Bulletin archéologique du Comité des Travaux Historiques et Scientifiques* 1, 17, 1981, pp. 91-100.
- (46) Février, Paul Albert: "Vetera et nova: le poids du passé, les germes de l'avenir Ille-Vle", *Histoire de la France Urbaine, La ville antique*, vol. 1, Paris, 1980, Pág. 452; Loseby, Simon: "Arles in Late Antiquity: *Gallula Roma Arelas and Urbs Genesii*", *Towns in transition. Urban Evolution in Late Antiquity and Early Middle Ages*, Aldershot 1996, Pág. 55.
- (47) Russo, Daniel: *Town Origins and development in Early England c. 400-950 AD*, London, 1998, Págs. 76.
- (48) Wachter, John: *The towns of Roman Britain*, Berkeley, 1974, Págs. 219-220.
- (49) Russo, Daniel: *Op. Cit.*, 1998, Pág. 77.
- (50) Richmond, I: *Roman Britain*, London, 1955, Pág. 67.
- (51) Wachter, John: *Op. Cit.*, 1974, Pág. 313.
- (52) Poulter, Andrew: "The use and abuse of Urbanism in the Danubian provinces in the later Roman Empire", *The City in Late Antiquity*, New York, 1992, Págs. 99-135.
- (53) Gregory, T. E: "Fortification and Urban Design in Early Byzantine Greece", *City, town and Countryside in the Early Byzantine Era*, New York, 1982, Pág. 54; Frantz, Alison: *The Athenian Agora XXIV: Late Antiquity AD. 267-700*, Princeton, 1988, Págs. 93-94; Fowden, Garth: "The Athenian Agora and the Progress of Christianity", *Journal of Roman Archaeology* 3, 1990, Págs. 494 y 497. No obstante, tal correlación resulta muy simplista.
- (54) Spieser, Jean: "La ville en Grèce du Ille au VIle siècle", *Colloque Villes peuplement dan l'Illyricum protobyzantin (Rome, 1982)*, Rome, 1984, Págs. 315-316.
- (55) Sodini, Jean Pierre: "L'habitat urbain en Grèce à la veille des invasions", *Actes du colloque Villes peuplement dan l'Illyricum protobyzantin (Rome, 1982)*, Rome, 1984, Págs. 341-342.
- (56) Russell, James: "Byzantine *instrumenta domestica* from Anemurium: the significance of context", *City, town and Countryside in the Early Byzantine Era*, New York, 1982, Págs. 133-134. Desde el s. IV, esos foros ya estaban sufriendo una cierta privatización. Cf. Saradi Mendelovici, H: "Privatization and Subdivision of Urbana Properties in the Early Byzantine Centuries. Social and Cultural Implications", *Bulletin of the American Society of Payrologists* 35, 1998, Págs. 17-43; Cameron, Averil: *El Mundo Mediterráneo en la Antigüedad Tardía 395-600*, Barcelona, 1998, Págs. 174-175.
- (57) Roueché, Ch: *Aphrodisias in Late Antiquity*, London, Págs. 153-154.

- (58) Foss, Clive: *Ephesus after antiquity: A Late Antique, Byzantine and Turkish City*, Cambridge, 1979, Págs. 10-20 y 30-45; Feissel, D: "Épigraphie administrative et topographie urbaine: l'emplacement des actes inscrits dans l'Éphèse protobyzantin (IVe-VIe s.)", *Efeso paleocristiana e bizantina- Frühchristlichen und byzantinischen Ephesos*, Wien, 1999, Págs. 122-124.
- (59) Mitchell, S: *Cremna in Psidia. An Ancient City in Peace and War*, London, 1995, Págs. 219-221; Waelkens, M. et alii: "The Late Antique to Early Byzantine City in Southwest Anatolia. Sagalassos and its Territory: A Case Study", *Die Stadt in der Spätantike- Niedergang oder Wandel? Akten des Internationalen Kolloquiums (München, 2003)*, Stuttgart, 2006, Págs. 220 y 226.
- (60) Bacchielli, L: "L'Agorà di Cirene II: L'Area settentrionale del lato ovest della platea inferiore", *American Journal of Archaeology* 86, 4, Págs. 606-607; Sperber, Daniel (ed.): *The city in Roman Palestine*, Oxford, 1998; Cameron, Averil: *Op. Cit.*, Barcelona, 1998, Págs. 175-176.
- (61) Liebeschuetz, John: "Transformation and Decline: Are the Two Really Incompatible?" *Die Stadt in der Spätantike- Niedergang oder Wandel?* Stuttgart, 2006, Pág. 471.
- (62) Cf. Riu, M: "Barcelona, de la ciutat romana a la capital comtal (segles V-X)", *IV Congreso de Arqueología Medieval Española*, Alicante, 1993, Págs. 25-26. La incapacidad de la cristianización supone un escaso control sobre la ciudad en términos de autoridad.
- (63) Banks, P: "The roman inheritance and the topographical transitions in early medieval Barcelona", *BAR International Series* 193, 1984, Pág. 615.
- (64) Ward Perkins, Bryan: *From Classical Antiquity to the Middle Ages. Urban Public Building in Northern and Central Italy AD. 300-850*, Oxford, 1984, Págs. 179-180; García Moreno, Luis Agustín: *Op. Cit.*, 1999, Pág. 10. Aunque dicha descentralización no supone tanto una visión bipolar como la que pudo darse en el urbanismo africano de transición (Cf. Lepelley, Claude: "The Survival and Fall of the Classical City in Late Roman Africa", *The City in Late Antiquity*, London-New York, 1992, Págs. 70-72), sino que la catedral pasa a ser el centro simbólico y, en ocasiones, geográfico de la ciudad cristiana.
- (65) Cf. Marcone, Arnaldo: "La cristianizzazione della *civitas* in Occidente", *El cristianismo. Aspectos históricos de su origen y difusión en Hispania (Vitoria Gasteiz, 1996)*, *Anejos de Veleia*, Vitoria, 2000, Págs. 53-65.
- (66) Desde la perspectiva social y económica, Gonzalez Blanco, Antonino: *Op. Cit.*, 1996, Pág. 169.

(67) Fuentes, Ángel: "Aproximación a la ciudad hispana de los s. IV y V d.C.", *Complutum y las ciudades hispanas en la Antigüedad Tardía, Actas del I Encuentro Hispania en la Antigüedad Tardía (Alcalá de Henares, 1996)*, Alcalá de Henares, 1999, Págs. 34-35 y 46; Diarte, Pilar: "La evolución de las ciudades romanas en Hispania entre los siglos IV y VI d.C.: Los espacios públicos como factor de transformación", *Mainake XXXI*, 2009, Págs. 71-84.